Revue d'histoire de l'Amérique française



MAZENOD, Bx de, *Lettres aux correspondants d'Amérique*, 1841-1850. Coll. « Écrits Oblats 1 ». Postulation générale O.M.I., Rome, 1977. 261 p.

René Hardy

Volume 32, Number 1, juin 1978

URI: https://id.erudit.org/iderudit/303678ar DOI: https://doi.org/10.7202/303678ar

See table of contents

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print) 1492-1383 (digital)

Explore this journal

Cite this review

Hardy, R. (1978). Review of [MAZENOD, Bx de, *Lettres aux correspondants d'Amérique*, 1841-1850. Coll. « Écrits Oblats 1 ». Postulation générale O.M.I., Rome, 1977. 261 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 32(1), 103–104. https://doi.org/10.7202/303678ar

Tous droits réservés ${\mathbb C}$ Institut d'histoire de l'Amérique française, 1978

This document is protected by copyright law. Use of the services of Érudit (including reproduction) is subject to its terms and conditions, which can be viewed online.

https://apropos.erudit.org/en/users/policy-on-use/



MAZENOD, Bx de, Lettres aux correspondants d'Amérique, 1841-1850. Coll. «Écrits Oblats 1». Postulation générale O.M.I., Rome, 1977, 261 p.

Soucieux d'éclairer l'histoire des premières années de la communauté et surtout de faire connaître la personnalité du fondateur, Mgr de Mazenod, récemment béatifié, le supérieur général et l'administration des Oblats ont autorisé la publication d'une partie de la correspondance du fondateur, — la plus intéressante pour les Oblats, écrit-on — qui doit paraître en 8 tomes. Les deux premiers recueils renferment les lettres adressées aux correspondants d'Amérique, de l'année d'établissement des missionnaires, en 1841, à la mort de l'auteur, en 1860.

Le compilateur, Yvon Beaudoin, o.m.i., a choisi de publier in extenso toutes les lettres conservées. Il nous raconte d'ailleurs les péripéties de la conservation de cette correspondance, en partie disparue lors de naufrages et d'incendies, ou encore carrément détruite, après consultation par l'auteur d'une histoire de la communauté. Il fut donc contraint de ne présenter parfois que des extraits retrouvés çà et là dans les quelques ouvrages consacrés à Mgr de Mazenod, ou de reconstituer plusieurs lettres à l'aide de fragments. C'est un effort remarquable qu'il faut louer.

La lecture du premier tome décevra celui qui y cherche une meilleure connaissance de la société québécoise, car ces lettres de l'évêque de Marseille ne contiennent que des allusions au contexte social d'ici. Les écrits de ses correspondants sont, à cet égard, beaucoup plus riches. Mais les rares extraits publiés en notes infra-paginales ne sont plus suffisants pour combler ce vide d'autant plus ressenti que les allusions de Mgr de Mazenod nous le remémorent constamment.

L'intérêt de ces lettres réside surtout dans les multiples détails sur l'expansion de la communauté, sur l'application et le respect de la Règle et sur la personnalité du fondateur. Celui-ci apparaît comme un homme paternel, charitable et patient à l'excès. Il est dynamique, entreprenant et désireux d'exercer une surveillance quasi-absolue de l'activité des missionnaires, même les plus éloignés. Rarement satisfait de la conduite de ses prêtres, il les réprimande constamment. Cependant, — Yvon Beaudoin nous prévient en introduction — ce trait de caractère est peut-être une fausse impression laissée par des extraits de lettres colligés et conservés par le père Yenveux afin «d'illustrer quelques articles de la Règle». Il semble pourtant que la crainte des réprimandes ait incité quelques missionnaires à négliger de lui rendre compte de l'état de leurs missions.

En somme, ce recueil de lettres destiné principalement aux Oblats intéressera aussi tous ceux qui s'interrogent sur l'importance de l'Église au Québec et fournira d'abondants sujets de réflexion à ceux qui sont préoccupés de spiritualité.

Université du Québec à Trois-Rivières RENÉ HARDY